
НОВЫ Й ОРГАН  
ПО БО РЬБЕ С КО Р Р УП Ц И Е Й

Третье заседание А нти коррупц ио нно й ком ис с и и  республики 
состоялось под председательством прем ьера Таймураза Тускаева.

Участники совещания обсудили возможность соз
дания нового органа по борьбе с коррупцией, заслу
шали доклады руководителя службы финансового 
контроля и управления по регулированию производ
ства и оборота алкоголя, рассмотрели вопросы меж
ведомственного взаимодействия. Согласно утвер
жденному на состоявшемся в июне месяце под пред
седательством Президента РФ совещании "Нацио
нальному плану борьбы с коррупцией на 2018
2020 гг." главам регионов в соответствии с поруче
нием, данным Президентом РФ, необходимо рассмо
треть вопрос о формировании обособленных органов 
по борьбе с коррупцией на местах.

- Нам надо оценить и осмыслить эффективность 
мер, осуществляемых в текущем формате и в перс
пективе, при создании нового органа, - подчеркнул 
Таймураз Тускаев.

Новый орган будет подчиняться Главе республики - 
в функции антикоррупционного подразделения будут 
входить проверки должностных лиц, анализ ситуаций 
конфликта интересов и т.д.

Как сообщила руководитель Службы финансового 
контроля Республики Северная Осетия-Алания Алла 
Бдайциева, согласно статистике ведомства 25-30% 
всех правонарушений являются коррупциогенными.

Служба финансового контроля функционирует в 
целях обеспечения соблюдения органами государ
ственной власти, учреждениями и предприятиями 
республики бюджетного законодательства Россий
ской Федерации и иных нормативных правовых актов, 
регулирующих бюджетные правоотношения. Служба 
защищает средства республиканского бюджета от хи
щения, неэффективного управления и в пределах 
своей компетенции проводит мероприятия по выяв
лению и профилактике.

Отсутствие должного контроля за деятельностью 
главного бухгалтера Профессионального училища 
№ 8 г. Беслана со стороны бывшего директора учреж
дения привело к фактически незаконному изъятию из 
бюджета училища государственных средств на сумму 
порядка 8 млн рублей. В ходе проверки выявлено 30 
фактов неправомерного перечисления денежных 
средств в виде заработной платы с ведома главного 
бухгалтера.

Проверка по программе выделения грантов сель
хозпроизводителям в 2016 г. выявила 16 фактов не
целевого использования средств. Сроки сдачи отче

тов об использовании средств господдержки наруша
лись. По результатам проверки Минсельхозом респу
блики были приняты меры, ужесточающие требова
ния к грантополучателям.

Из 44 контрольных мероприятий, проведенных в 
прошлом году, 22 осуществлялись на объектах Мини
стерства здравоохранения. В ходе проверок предот
вращено потерь республиканского бюджета на сумму 
426,9 тысячи рублей.

Сотрудниками службы было составлено 13 прото
колов об административных правонарушениях. По ре
зультатам мероприятий 46 должностных лиц привле
чены к дисциплинарной ответственности, 88 - к мате
риальной, одно лицо освобождено от занимаемой 
должности.

Акты об установленных нарушениях Службой фи
нансового контроля направляются в правоохрани
тельные органы. Так, в 2018 г. в органы ФСБ, МВД и 
прокуратуру направлены материалы по 21 организа
ции, возбуждено пять уголовных дел, осуждено одно 
лицо.

Анализ бухгалтерской отчетности в образователь
ном учреждении Республиканский физико-математи
ческий лицей позволил сделать вывод о незаконном 
изъятии средств из кассы лицея. Сотрудники службы 
установили факты хищения. Главного бухгалтера ор
ганизации суд приговорил к двум годам лишения сво
боды за хищения на сумму без малого 7 млн рублей.

- Хищение бюджетных средств в Физико-матема
тическом лицее - это вопиющий факт. Нам нужно уси
ливать систему контроля, чтобы такого больше не 
повторилось, - подчеркнул Таймураз Тускаев.

При проведении проверки в Агентстве по ипотеч
ному жилищному кредитованию выявлено нарушений 
на сумму более 106 млн рублей. Приобретенные 
объекты недвижимости не отражались в бухгалтер
ском учете. В отношении руководителя возбуждено 
четыре уголовных дела.

Участники совещания договорились усиливать 
межведомственное взаимодействие на стадии самих 
проверок - конкуренция контрольно-надзорных орга
нов должна принести свои плоды в деле борьбы с кор
рупцией и повысить эффективность работы.

Члены комиссии должны также представить свои 
предложения по формированию нового органа - ответ 
будет подготовлен до декабря текущего года.

М И Л Л И О Н Ы  НА 
М Е Ж Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Е  
О ТН О Ш ЕН И Я

Субсидию в размере 12 401 000 рублей 
из ф ед ерал ьно го  бюджета по л и н и и  
агентства по делам нац ио на л ьно с те й  
получит Северная Осетия в 2019 году на 
ра з в и т и е  м еж н а ц и о н а л ь н ы х  о т н о ш е
ний . Об этом сообщ ил м инис тр  респу
блики по делам нац иональностей Аслан 
Цуциев.

Средства, выделенные на государственную 
программу развития межнациональных отноше
ний на 2019-2025 годы, рассчитаны на год. А для 
получения субсидий в последующем необходимо 
каждый год подавать новую заявку.

По словам Цуциева, заявки от регионов России 
на получение субсидий в 2019 году были рассмо
трены в июне. По итогам этих заявок федераль
ным агентством был составлен рейтинг, "Север
ная Осетия в числе лидеров наряду с Дагестаном 
и Башкортостаном по объему выделяемых 
средств".

Всего из 85 субъектов финансовую поддержку 
получат 69.

Госпрограмма реализуется в республике с 
2014 года. Как отметил Аслан Цуциев, программа 
предполагает гармонизацию межнациональных 
отношений, поддержку казачьих обществ, профи
лактику экстремистских проявлений, развитие гу
манитарных связей и взаимодействие с соотече
ственниками за рубежом. За этот период основ
ные средства, которые выделялись министер
ству, ежегодно направлялись на реализацию этих 
пяти подпрограмм.

"Министерством за этот период было проведе
но множество мероприятий. В первую очередь 
нужно сказать, что есть масштабные мероприя
тия финансово затратные, которые были прове
дены министерством. Такими наиболее крупными 
мероприятиями можно назвать 25-летие Северо
Осетинского регионального межнационального 
общественного движения "Наша Осетия" и изда
ние книги "Наша Осетия", празднование 30-летия 
со дня основания Моздокского Дома дружбы. Так
же выделяются субсидии национально культур
ным обществам. Из последних - это субсидии на 
пошив национальных костюмов для Башкирского 
национально-культур но го общества и организа
цию праздника "Сабантуй". Средства выделены и 
Еврейской культурно-просветительной обще
ственной организации "Мир" "Шолом" на откры
тие Мемориального музея Памяти жертв и героев 
Холокоста. Субсидию ежегодно получает Армян
ская национально-культур на я организация "Эре- 
буни" на издание газеты. Кроме того, были из
расходованы средства на реализацию ежегодно
го "Этнолагеря" по изучению осетинского языка, 
культуры и истории Осетии для представителей 
осетинских диаспор, проживающих за рубежом",
- рассказал Аслан Цуциев.

В ходе состоявшейся расширенной коллегии 
профильного ведомства Цуциев отметил, что но
вая государственная программа по развитию 
межнациональных отношений на 2019-2025 годы 
будет рассмотрена на очередном заседании Пра
вительства.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-АЛАНИЯ ФАТИМА ЦОРАЕВА



Б И Б И Л О В А  Н А ГРА Д И ЛИ  
НО ВО Й Ю Б И Л Е Й Н О Й  
М Е Д А Л Ь Ю
П ре з ид е н т  Ю ж ной О се тии А на то л и й  Б и б и л о в  
награжден медалью "В ознам е нова ние  10-летия 
Победы в О те чес т вен ной во й не  народа Южной 
Осетии" . М едаль главе государства вру че на  в 
среду на заседании Парламента .

"По этому вопросу очень активно высказывались представи
тели всех партий. Совершенно очевидно, что такое единоглас
ие редко бывает в Парламенте, потому что никто не сомневает
ся в том, что Анатолий Бибилов принимал активное участие в 
отражении грузинской агрессии и в становлении государствен
ности Южной Осетии", - сказал спикер Парламента Петр Гас- 
сиев, вручая награду Президенту.

Бибилов выразил благодарность депутатскому корпусу за вы
сокую оценку его деятельности.

"Значит, я не зря живу, если получаю такую награду", - сказал
он.

Президент также выразил благодарность депутатам "за взаимо
действие с Правительством и рабочую обстановку, которая царит 
сегодня в Парламенте".

Также Президент наградил нескольких депутатов и сотрудни
ков аппарата Парламента медалями.

ИА РЕС

М Р С К  П Е Р Е Р УБ И Л О  В 
М И Х А Й Л О В С К О М  КАБЕЛЬ
Жители села М ихайло вское в среду остались без Интернета после того, как 
с о труд ники М РС К  р а з б и л и  о п т о в о л о к о н н ы й  кабел ь "Глобал А лании " , 
скину в его на зем лю  со с пец иа л ь ны х  эле ктри че ских опор, сообщ ил газете 
ге нера л ь ны й директор к ом па ни и  "Глобал Алания" Валерий Ревазов.

"Оптоволоконный кабель, через который 
подается связь, очень тоненький, как воло
синка, фактически это стекло. Естественно, 
если его бросить, он ломается", - сказал Ре
вазов.

“Оснований для таких действий у МРСК не 
было” , - говорит он. - Нам позвонили жители 
и сказали, что оптический кабель сбросили 
люди, подъехавшие на машине МРСК, по
сле чего уехали".

По словам Ревазова, выяснить причины 
подобного вредительства он не может, так

как руководство ведомства не выходит на 
контакт.

Между тем, на место инцидента незамед
лительно выехала оперативная бригада.

"Кабель придется заново паять. Мы не 
можем оставить жителей без связи", - гово
рит Валерий Ревазов.

В инциденте разбираются сотрудники по
лиции.

"Мы вызвали полицию, чтобы они разо
брались с этой ситуацией", - добавил он.

ФАТИМА ЦОРАЕВА

Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы М  Ш К О Л А М  
П О С В Я ТИ Л И  М О Н О ГР А Ф И Ю
В С е ве р н о й  О се тии в этом  году п л а ни р у е т с я  и зд а н ие  м о н о гр аф и и  
"Н ац ио нал ьное образо вание республики" , в которой будет рассказана 
ис то рия ш кол н а ц и о н а л ь ны х  обществ, ж ивущ их в Осетии, об этом на 
ра сш ире нном  заседании колле гии М инистерства республики по вопросам 
нац ио на л ь ны х  о т нош ени й  сообщ ил руководитель ведомства Аслан Цуциев.

"Мы совместно с нашими учеными СОИГ- 
СИ готовим к изданию очень интересную ра 
боту, посвященную истории национального 
образования у нас в республике, в книге бу
дет рассказана история осетинской, армян
ской, грузинской, греческой национальных 
школ с момента их возникновения с середи
ны 19-го века", - сказал он.

Министр отметил, что работа практически 
готова и до конца года монография будет 
издана.

Помимо этого, обсуждался вопрос пере
издания в более широком формате книги 
для детей "Сказки народов Северной Осе

тии". Как уточнил министр, впервые Мини
стерством национальных отношений совме
стно с научными сотрудниками института гу
манитарных и социальных исследований 
книга была издана в прошлом году, в сбор
ник входило чуть больше 30 сказок, теперь 
их станет больше.

"Мы говорим о том, что у нас в республи
ке проживает около 100 народов, а в этой 
книге, если я не ошибаюсь, чуть более 30 
сказок. Поэтому у нас есть возможность ее 
расширить и переиздать заново", - отметил 
Цуциев.

ФАТИМА ЦОРАЕВА

Д Е Т С К И Й  САД  
Д Л Я  О С О Б Е Н Н Ы Х  ДЕТЕЙ
Вчера во Владикавказе состоялось открытие детского центра дневно го пребы ва ни я 
"Ангел" для детей с расстройством аутистического спектра.

В торжественной церемонии 
открытия принял участие глава 
АМС г. Владикавказа Борис Ал- 
бегов.

- Мы всячески поддерживаем 
граждан, которые проявляют 
инициативу реализовать проек
ты на условиях частно-государ
ственного партнерства. Это по
ложительная практика, которая 
дает результаты. В скором вре
мени мы объявим конкурс, по 
результатам которого удастся 
организовать работу еще двух 
учреждений дошкольного обра
зования и существенно снизить 
очередность в детские сады 
Владикавказа, - заявил Борис 
Албегов.

Детский сад рассчитан на 40 
мест, состав групп не более 10 
человек. Весь комплекс дош
кольного учреждения организо
ван в соответствии с нормами 
САНПИНа, требованиям отвеча
ет и пожарная безопасность. 
Благоустроены спальни, сан
узел, столовая, игровая комна
та, прогулочная площадка, бас
сейн. Стены, расписанные ху
дожниками с изображением 
сказочных персонажей, выпол

нены сертифицированными ма
териалами.

Организатор и генеральный 
директор детского центра "Ан
гел" Ольга Плиева поделилась 
планами на ближайшую перс
пективу:

- Мы начинам функциониро
вать уже с 17 сентября. Пока осу
ществляем набор детей от 1,5 
лет. Для заключения договора о 
воспитательно-образователь
ном процессе родителям 
необходимо предоставить: сви
детельство о рождении ребенка, 
медицинскую справку, данные 
родителей. Педагогический штат 
уже полностью укомплектован. 
Помимо базовой, стандартной 
программы, с детьми будут рабо
тать: психолог, логопед, препо
даватель осетинского и англий
ского языков, преподаватель ак
терского мастерства. Для осво
ения программы по оздоровле
нию детей мы пригласили про
фессионального педиатра.

К каждому ребенку, как 
обещают создатели "Ангела", 
будет осуществляться персо
нальный подход, разработано 
индивидуальное меню.

ПРЕСС-СЛУЖБА АМС 
Г. ВЛАДИКАВКАЗА



" В И К Т О Р И Я "  З А  З Е М Л Ю

Тема "Виктории" продолжает подниматься. Пожалуй, выскажемся и мы. 
Начнем с того, что сделать объективные выводы по любому вопросу 
позволяет только полная картина происходящего.

ПРЕД ИСЛОВИЕ

История с объединением детского 
дома "Виктория" с другим детским до
мом "Хуры тын" получила широкий об
щественный резонанс. Активно звуча
ли высказывания о том, что детей из 
"зеленой зоны", а "Виктория" распола
гается в районе Водной станции, пере
возят в промышленный район города, 
где в свою очередь располагается "Ху
ры тын". Вслед за этим в социальных 
сетях распространилось видео детей, 
которые плачут, прощаясь с местом, 
где они проживали предыдущие нес
колько лет своей жизни.

Почему возникла необходимость пе
реселить детей и почему обществен
ность и Министерство образования ра
зошлись в этой теме,попыталась разо
браться газета "Слово".

Конечно, быстрее всего получить от
веты можно было, собрав спикеров 
вместе с журналистами и блогерами на 
одной площадке. Что мы и сделали, но 
даже после этой встречи в пресс-цен
тре "Слово" (посмотреть это видео 
можно в “YouTube” на странице газеты 
“Слово”) было понятно, что есть вопро
сы, которые требуют уточнения, пото
му что от того, как формулировал тему, 
к примеру, Алик Пухаев, появлялись 
новые ракурсы, и они, пожалуй, были 
одни из ключевых.

Спасибо Зауру Фарниеву за то, что 
попросил пригласить профсоюзы, благо
даря этому тоже многое прояснилось. До 
этого, например, предполагалось, что 
"Виктория" и "Ракета" были одно целое. 
Жаль, никто, в том числе и я, в тот момент 
не вспомнил про фонд "Лавар"...

1. Бывшая территория профсоюзов, бывший пионерлагерь “Ракета” 
(земельный участок 4 ,6  гектара).

2. Бывший интернат № 3. В настоящее время детский дом “Виктория” 
(земельный участок 45 соток).

3. Новый спальный корпус, построенный фондом “Лавар” 
(земельный участок 53 сотки).

4. Участок, переданный в 2016 г Асманом Карсанти детскому дому 
(земельный участок 14 соток).

В любом случае, эта встреча была 
показательна тем, что когда журнали
сты и блогеры собираются вместе, то 
получается добраться "до любой" пра
вды.

Теперь, собственно, по самой теме. 
Для большей наглядности читателям 
предоставлен рисунок местности, о 
которой пойдет речь.

Как справедливо написала на своей 
странице в социальной сети Фейсбук 
журналист Тамара Бунтури, вопрос 
детского дома "Виктория" нужно было

изначально начинать рассматривать с 
земли. Именно земля, а точнее, в чьей 
собственности она находилась, рас
ставила все по местам.

Очень хорошо, что журналист и бло- 
гер Мадина Сагеева, которая выпу
стила несколько обличающих текстов 
об этом детском доме, стала раскачи
вать тему принадлежности земель. 
Если бы она не затронула этот вопрос в 
таком ракурсе, то тема "Виктории" 
осталась бы в плоскости "дети плачут, 
покидая родной дом".

С ЧЕГО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Для начала нужно вернуться лет на 
тридцать назад. В 1994 году республи
ка на республиканской земле строит 
двухэтажное республиканское здание 
для детского интерната №3. Строит в 
непосредственной близости от пио
нерлагеря "Ракета", который на тот мо
мент является собственностью проф
союзов и стоит на земле профсоюзов. 
Такое близкое соседство было опра
вдано тем, что у интернатских детей не 
было своей столовой, и они питались в 
столовой пионерлагеря "Ракета". Это 
важный момент.

После наплыва в республику в 90-х 
годах беженцев и расселения их в пио
нерских лагерях, оба учреждения как 
таковые перестают существовать, но 
остаются здания, расположенные, как 
уже было обозначено, на земле, при
надлежащей республике, площадью 
45 соток и земле, принадлежащей 
профсоюзам, площадью в 10 раз 
больше - почти 4 ,6  гектара. На ри
сунке они обозначены как участок №1, 
тот, что большой, и участок № 2, тот, 
что маленький.

В 2002 году в раздолбанном здании 
бывшего республиканского интерната 
№ 3 спешно организовывается дет
ский дом и в него заселяют детей-си- 
рот, которым снова начинают готовить 
еду в столовой, теперь уже бывшего 
пионерлагеря "Ракета". На тот момент 
лагерь, расположенный в лесистой зо
не, представляет собой заброшенную 
территорию, где в некоторых полураз
рушенных корпусах продолжают жить 
беженцы.
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" Э Л Е К Т Р О Ц И Н К "  V S  Р О С П Р И Р О Д Н А Д З О Р

Предприятие металлургического комплекса УГМК оспаривает претензии республикан
ского Росприроднадзора, выдвинутые по итогам внеплановых проверок ведомства. 
По их результатам "Электроцинку" вменено штрафов на сумму около 1,5 миллиона 
рублей. Будет платить эти деньги завод или нет - решит суд. А пока газета "Слово" раз
биралась - почему надзорный орган не согласен с утверждением завода, что отходы 
легко превратить в рентабельные промежуточные продукты и как пыль от штукатурки 
может быть похожа на дым от производства.

По словам начальника отдела эколо
гического надзора Управления Рос
природнадзора по РСО-А Сослана Ко
зырева, на предприятии были прове
дены две проверки - в мае и июне - с 
привлечением к работе Краснодарско
го Центра лабораторного анализа и 
технических измерений по Южному 
Федеральному округу. Всего было вы
явлено 12 нарушений, по каждому из 
которых возбуждены административ
ные дела - на само предприятие и на 
генерального директора завода.

"Основная часть нарушений, - гово
рит Сослан Козырев, - связана с отсут
ствием: лицензий на утилизацию отхо
дов, на их обезвреживание; государ
ственной экспертизы на новую техно
логию по обезвреживанию отходов; 
паспортов на отходы. Также были за 
ведены административные дела по 
факту аварийного выброса загрязняю
щих веществ в серно-кислотном цехе ".

КОМУ ОТХОДЫ,
А КОМ У  ДОХОДЫ

Близятся к завершению судебные 
слушания по так называемому "делу об 
отходах". Суть спора по отходам тако

ва - Росприроднадзор, опираясь на 
определенную документацию, доказы
вает, что некоторые вещества высоко
го класса опасности должны быть клас
сифицированы как отходы. Причем по 
действующей документации самого 
предприятия они в настоящее время и 
отнесены к отходам. Но между тем 
представители УГМК холдинга пытают
ся эти же вещества перевести в катего
рию промежуточной продукции. Всего 
таких химических соединений различ
ного класса опасности, в том числе 
первого и второго, - тридцать восемь.

Одно из них - "промывная серная ки
слота" - вещество второго класса опас
ности, входящее в федеральный клас
сификационный каталог отходов цинко
вого производства. Собственно долгое 
время, около века, само производство 
было согласно с существующей класси
фикацией и причисляло промывную ки
слоту именно к отходам серно-кислот
ного цеха, обезвреживая его путем ней
трализации известковым молочком до 
четвертого класса опасности. Шлам, 
который получался в результате хими
ческой реакции, захоранивали на тер
ритории завода в соответствии с уста

новленными стандартами. Но в про
шлом году предприятие пересматрива
ет свое отношение к этому отходу, 
вдруг открывая для себя его "цен
ность", и переводит в класс побочных 
продуктов, из которых извлекает цинк.

Такая "бережливость", по мнению 
Росприроднадзора, продиктована ни
чем другим, как появлением измене
ний в законодательстве - теперь буква 
закона запрещает хранить шлам на 
территории завода и обязывает его 
вывозить. Юристы "Электроцинка" 
убеждают суд в том, что производ
ственный процесс не стоит на месте, и 
современные технологии сегодня по
зволяют извлекать максимальный 
спектр полезных для предприятия ве
щества даже из того, что раньше они 
захоранивали как отходы.

Тут стоит отметить, что позиция 
"Электроцинка" расходится и с утвер
жденным и действующим на самом 
предприятии "Проектом о нормативах 
образования отходов и лимитах на их 
размещение" ООО "Электроцинк", где 
указываются все отходы и их объемы. 
Промывная серная кислота значится 
тут, как отход второго класса опасности.

"У Росприроднадзора есть аргу
менты, - комментирует Сослан Козы
рев, - практически каждый свой вывод, 
в особенности по основным производ
ственным отходам, подтверждается 
исключительно документацией пред
приятия. То есть эти вещества указаны 
предприятием в собственной докумен
тации как отходы. Есть такие "отходы", 
которые вообще предприятие никогда 
не показывало, но мы считаем их 
именно "отходами" и свою позицию  
доказываем в суде".

Нюансы в законодательстве услож
нили процесс судебного разбиратель
ства и в отношении паспортов на "от
ходы", которые по регламенту пред
приятия такого класса должны обяза
тельно быть. У большинства отходов 
паспорта есть, но дело в том, что изме
нился сам порядок их оформления, и, 
по мнению представителя Росприрод
надзора, на заводе должны быть пас
порта, оформленные именно по ново
му образцу. Юристы завода доказыва
ют, что старые паспорта никто не отме
нял, поэтому они имеют право на су
ществование.
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СТАНИЦА АРХОНСКАЯ 
ОТМЕТИЛА 180-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
Н а р о д ны м и  гу л я н ь ям и , н а с ыщ е н н о й  кул ьтур но й п р о г р а м м о й  ж ител и с та ницы  
А рхонс ко й П р и го р од но го  ра йо на  о тм е тил и  180-летний ю б иле й . С пец иа л ь но  к 
празднику бы л и красочно оф орм ле ны  въезд в станицу и центральная улица. В парке 
и м е н и  бра т ье в О стапенко , в ко тором  на д нях з а в е рш и л и с ь  работы  по 
реконструкции, развернулис ь стенды, рассказывающ ие об ис тории ст.Архонской, 
р а т ны х  под ви га х  ее ж ителей , о т к ры л а с ь  ярм а р ка  м е с т ны х  ум е л ьц е в  и 
сельхозпроизводителей .

Поздравить станичников прибыли заместитель 
Полномочного Представителя Президента России 
в СКФО Валерий Попков, Глава Северной Осетии 
Вячеслав Битаров, Председатель Парламента 
Алексей Мачнев, другие официальные лица.

От имени Полномочного Представителя Прези
дента РФ в СКФО Александра Матовникова и от се
бя лично Валерий Попков поздравил жителей 
ст.Архонской с праздником: "Ратная доблесть ар- 
хонцев давно известна далеко за пределами Кавка
за, участие казаков станицы в сражениях за Родину 
отражено в летописи истории России. Трудовая 
слава жителей Архонской также заслуживает вос
хищения и служит примером для новых поколений. 
Поздравляю вас с юбилеем станицы, желаю здоро
вья, благополучия и процветания!”

Вячеслав Битаров в своем приветственном сло
ве также отметил подвиги выходцев ст. Архонской, 
воевавших в рядах русской армии, вспомнил имена 
Героев Советского Союза Петра Масленникова и 
Якова Шапошникова.

"Нет такого села, города на карте республики, 
который не был бы нам дорог. Но есть населенные 
пункты, которые на особом счету, которыми может 
гордиться Осетия. И станица Архонская - из их чи
сла. Те, кто бывал у  нас в республике, знают: Се
верная Осетия - это не только горные селения с р о 
довыми башнями, но это еще и казачьи станицы, 
где традиции мужества и доблести, лихой казацкой

отваги передаются из поколения в поколение. На 
фронтах Великой Отечественной войны сражалось 
более полутора тысяч солдат и офицеров из стани
цы Архонская - каждый второй остался на полях 
сражений. Сегодняшний праздник - это в том числе 
и повод вспомнить о них и их ратном подвиге.

В наши дни мы наблюдаем возрождение нацио
нального духа и традиций. В этой связи приятно от
метить, что в станице проживают и мирно сосуще
ствуют представители более чем 20 национально
стей. Важным событием в жизни станичников стало 
освящение вновь отстроенного храма святого бла
говерного Александра Невского. Сегодня жители 
Архонской свято чтят традиции предков, мирно тру
дятся, черпают силы в труде и каждодневных забо
тах. Нам известны те проблемы, которые сегодня 
имеются в ст.Архонской. В ремонте нуждается м е
стная больница, и в ближайшее время совместны
ми усилиями мы решим этот вопрос. Поздравляю 
вас со 180-летием станицы, желаю мира, процве
тания и новых славных свершений на благо нашей 
Родины".

Вячеслав Битаров вручил республиканские на
грады жителям ст. Архонской, проявившим усердие 
в труде и созидании на благо родной станицы. За 
заслуги перед республикой и многолетнюю плодо
творную деятельность медалью "Во славу Осетии" 
награжден Николай Костарнов. За заслуги в обла
сти здравоохранения почетного звания "Заслужен

ный врач Республики Северная Осетия-Алания" 
удостоилась Валентина Гуртовенко. Звание "Заслу
женный учитель Республики Северная Осетия-Ала- 
ния" получили Елена Белеенко,Татьяна Демченко, 
Ольга Костыря, Татьяна Уймина. За заслуги в обла
сти библиотечного дела звание "Заслуженный ра
ботник культуры Республики Северная Осетия-Ала- 
ния" присвоено Нине Багаевой. Почетные грамоты 
РСО-Алания получили Александр Бирюков, Гаврил 
Качмазов, Александр Кириченко, Галина Макушева, 
Василий Умрихин.

Юным жителям Архонки Глава преподнес желан
ный подарок - сертификат на установку детской 
игровой площадки, которая разместится в станич
ном парке. Под аплодисменты сертификат был пе
редан главе Архонского сельского поселения Сер
гею Черницкому.

В завершение официальной части мероприятия 
жители станицы прошли по главной улице казачьим 
маршем. Затем гости перешли в парк, где атаман 
ст. Архонской Николай Коломыц рассказал о каза
чьем быте, остановились у стенда с героической 
летописью станицы, побывали на ярмарке, где бы
ло представлено все богатство местных сельскохо
зяйственных традиций. Гости остались под прият
ным впечатлением от хлебосольства и радушия 
станичников.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГЛАВЫ И 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РСО-АЛАНИЯ



“ Э Л Е К Т Р О Ц И Н К ”  VS Р О С П Р И РО Д НА Д ЗО Р
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ТРУБА - НЕВИДИМКА
Сослан Козырев прокомментировал и слушания 

по другому делу - где рассматриваются несколько 
нарушений, в том числе, выявленные в ходе про
верки девяти неорганизованных источников вы
бросов загрязняющих веществ, а также работа 
трубы аварийных выбросов, наличие которой ниг
де не зафиксировано документально. Как отмети
ли в Росприроднадзоре, за последние пять лет 
предприятие не сообщало о происходивших на его 
территории ЧП. Тем не менее дым, который валил 
из аварийной трубы, по мнению надзорного ве
домства, может выходить только, если случилась 
авария на производстве и представляет собой не 
что иное, как обжиговые газы, содержащие ртуть, 
селен, мышьяк, хлор, фтор. Сотрудникам Роспри- 
родназора удалось снять этот процесс на камеру, 
видеосъемка была представлена суду.

"На последнем заседании, - рассказывает Со
слан Козырев, - каких-то новых комментариев о 
том, откуда выбросы и что это, если не выбросы 
обжигового газа, представители завода дать не 
смогли. Звучали несколько версий, одна из них - 
обвал штукатурки внутренней части этой трубы, 
что мы считаем невозможным. Думаю, суд даст 
объективную правовую оценку доказательства, в 
том числе и версиям представителей завода".

По словам Сослана Казбековича, защита пред
приятия ранее утверждала, что данное видео - не
надлежащее доказательство, сделано неизвестно 
кем и где, но на последнем заседании представи
тель завода подтвердил, что видео снималось при 
нем, и у ведомства была возможность проверить, 
что именно обжиговые газы идут в эту трубу. Что в 
принципе не совпадает с ранее озвученной пози
цией.

В ведомстве надеются на 
объективность суда и признание 
законными действий 
Росприроднадзора, в противном 
случае выданные предписания будут 
отменены, и проведенные проверки 
останутся безрезультатными.

"Вероятнее всего, - предположил Сослан Козы
рев, - до последнего заседания данное видео ни
кто не смотрел, возможно, до юриста эта инфор
мация не была доведена, думаю, будут коммента
рии со стороны "Электроцинка", потому что судеб
ное заседание перенесено".

В ведомстве надеются на объективность суда и 
признание законными действий Росприроднадзо
ра, в противном случае выданные предписания бу
дут отменены, и проведенные проверки останутся 
безрезультатными.

Такой прецедент уже был. В 2016 году Роспри- 
роднадзором проводилась плановая проверка, по 
итогам которой вынесены постановления по 23 на
рушениям, возбуждено 44 административных де
ла. Ведомство судилось с предприятием больше 
года, все 23 предписания судом были отменены. 
Росприроднадзор обжаловал решение в Верхов
ном суде республики, где было отказано. Матери
алы дела были отправлены в Верховный суд Рос
сии, откуда возвращены в связи с процессуальны
ми моментами, сейчас решается вопрос о повтор
ной отправке.

МИЛЕНА САБАНОВА

КАЖДУЮ
ПЯТНИЦУ ВСЕ В КИНО

В камерном кинозале Национальной научной библиотеки начинает работу ки
ноклуб "Синематека Владикавказ". Каждую пятницу в 18:30 в киноклубе будут 
бесплатно показываться картины, на просмотр которых приглашаются все лю
бители искусства кино.

Программа киноклуба разработана таким обра
зом, чтобы избежать жанровой узости и элитарно
сти. В киноклубе будут показывать и шедевры миро
вого кинематографа - таких режиссеров, как Феде
рико Феллини, Акира Куросава, Мартин Скорсезе, 
Вуди Аллен, Джим Джармуш, и выдающиеся карти
ны советских режиссеров Киры Муратовой, Глеба 
Панфилова, Петра Тодоровского, Алексея Германа- 
старшего, Тенгиза Абуладзе, и фильмы, не внесен
ные в популярные списки к "обязательному" прос
мотру, но полюбившиеся в свое время массовому 
зрителю, например такие, как "Прощай, друг" Жана

Хермана, или комедия "Не промахнись, Ассунта!" 
Марио Маничелли. Киноклуб не обойдет вниманием 
и современный кинематограф - зритель сможет 
увидеть новинки отечественного и мирового кино.

Программа киноклуба структурирована темати
чески и включает в себя такие блоки, как "Кино как 
праздник", "Кино как документ", "Кино Кавказа" и 
так далее; а также ретроспективы мировых кинема
тографий и выдающихся режиссеров.

Показы в киноклубе открывает картина из тема
тического блока "Кино как праздник" - "Операция 
Святой Януарий" режиссера Дино Ризи (1966 год).

СОБ. ИНФ.

ГОРОД Ж ДЕТ ТЕБЯ

В воскресенье в столице Северной Осе
тии пройдут торжественные мероприя
тия, приуроченные к празднованию Дня 
республики и 234-летию Владикавказа. 
Всего к празднованию в городе подгото
влено более 60 развлекательных площа
док.

"Более 60 развлекательных площадок подгото
влено к празднованию Дня города, сотни предста
вителей различных предприятий и организаций, не
равнодушные жители Владикавказа изъявили жела
ние помочь в организации главного праздника рес
публики и города. 16-го сентября Владикавказ пре
вратится в одну большую праздничную зону", - го 
ворится в сообщении ведомства.

Как сообщается, владикавказцев ждут тради
ционные мероприятия. Однако организаторы праз
дника обещают удивить жителей и новшествами, 
которых в этом году заготовлено много.

Впервые в рамках 5-го  Фестиваля осетинских пи
рогов, инициатором которого выступил Валерий 
Абиев, пройдет городской отборочный этап фести-
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валя осетинского пива, к которому приглашаются 
все желающие, владеющие искусством создания 
древнейшего национального напитка. Чтобы при
нять участие в фестивале, необходимо сделать заяв
ку по следующим номерам:

8 (8672) 5 7 -3 6 -1 2  и 
8 (8 6 7 2 )  5 7 -83 -0 5 .
Также в День республики и города Владикавказа 

впервые состоится ярмарка вузов. Мероприятие бу
дет проходить на проспекте Мира. В рамках ярмар
ки пройдут интерактивы, подготовленные студента
ми и преподавателями учебных заведений.

В минувшем году в день 233-летия города впер
вые состоялась выставка районов республики, ко
торая стала одной из самых востребованных пло
щ адок программы празднования. Организаторы 
приближающегося праздника решили расширить 
полюбившуюся горожанам площадку и сделать ее 
более масштабной. В этом году в выставке примут 
участие все районы республики, каждый из которых 
представит свою уникальную экспозицию.

Еще одним новшеством станет выставка "Город 
дружбы", в которой примут участие более 20 нацио
нальных обществ. Все они представят свою сам
обытность, культуру, а также предложат жителям 
Владикавказа попробовать блюда национальной 
кухни.

Впервые в рамках празднования Дня города со
стоится хоровой фестиваль, а также фестиваль на
циональной музыки "Ф ё н д ы р м ё ". Финалисты про
екта, проводимого на телеканале "Осетия - Иры- 
стон", проявят свое мастерство вне конкурса.

Помимо этого, во Владикавказе пройдет фото
выставка "С днем рождения, Владикавказ!", участ
никами которой станут люди, поздравляющие Вла
дикавказ из разных частей мира. Фотографии, при
сланные со всех уголков земного шара, будут ис
пользованы в качестве объектов оформления го 
родских площадок. Фотографии принимаются на 
электронный адрес Управления культуры АМС 
г. Владикавказа: kulturavladikavkaza@yandex.ru

Кульминацией народных гуляний станет вечер
ний концерт, на котором жителей также ждут сю р
призы.

ПРЕСС-СЛУЖБА 
АМС ВЛАДИКАВКАЗА

mailto:kulturavladikavkaza@yandex.ru


А И В А Д М Ё  Ё М Х И Ц  К Ё С Т Ё Р Т Ё
Ф ё з з ё г  зёхкусджытё с ё  ф ё л л ё й т т ё  ёф с на йы нц  ё м ё  быдыр б а зм ёлы . Ахуыры 
аз райдайы ж м ж  скъолайы м ид ё г  "уд" бацёуы . С ё рды  у л ё ф ё н  б о н т ё  а х иц ё н  

в ё й й ы н ц  ё м ё  с ы в ё л л ё т т ы  Культурёйы х ё д з а р м ё  равдёлы . А и вадм ё стыр уар- 
зондзинад чи ё вд исы , Дзуарыхъёуы а х ё м  ны ййарджытё б и р ё  ис. Уыцы хорздзи- 

над с ё  к ё с т ё р т ы  ёгъдауыл зы ны ё м ё  дзы ф ёсм о й на г не сты.

З ё гъ ё м , Чъерджиаты Наташё. 
Тынг курдиатджын лёппу йын рёзы. 
Сослан хуыйны й ё  ном. Ц ё р д ё г 
гуырд у ё м ё  аивёй кафы. Куыд р ё - 
сугъд хъ ёлёсы  хицау у, уый та! Ра
йоны фестивалы зарёггёндж ы ты  
конкурсы фарон фыццаг бынат бацах- 
ста. Хъёздыг у й ё  репартуар. Лири- 
кон уацмыстё - й ё  зы нгё  хай.

Культурёйы хёдзары кусё г Слан- 
ты Людёйы лёппу Плиты Дзамболат 
й ё  уёгъд рёстёдж ы  иу хай сценёйы 
ёрвиты. Кафыны аивадён райгуыр- 
дис, з ё гъ гё , уый хуызётты тыххёй 
ф ёзёгъы нц. Ф ё л ё  хёдзары куысты- 
т ё й  д ё р  йёхи н ё  сайы. Ахуыры ё м - 
б ё р ц  фёллой у кё стё р ы  хъомылгё- 
нёг.

Культурёйы хёдзары  кусджыты 
з ё р д ё  адём ы  с ы в ё л л ё ттё н  цы 
хорздзинад зёгъ ы , уый с ё  ц ё ст  с ё -  
хи кё с т ё р т ё н  д ё р  уарзы. Культу- 
рёйы  хёдзары директор Фёрниаты 
Маринёйы суинаг чызг Хёдарцаты 
Л аурё  уыцы иу р ё с т ё г  кафыныл 
фёлвары ё м ё  ма ноджы фёнды- 
р ё й  цёгъдыныл ф ёлтёры . Мето
дист Гёзд ёнты  Ларисёйы  дыууё 
стъалыйы хуызён хъёбулы Эльвирё 
ё м ё  Р итё архайынц аивадон-хи- 
хъёппёрисадон алыхуызон къордты. 
С ё  ныййарджыты курдиатёй хай- 
джын сты, ё н ё м ё н г .  Ц ё м ё й  диди- 
нёгау рёсугъ дёй разыной, уый тых
хё й  та с ё  нырма сёхиуыл акусын 
бахъёудзён.

Ф ёрниаты  М аринё культурёйы 
артдзёсты  разам онёг фыццаг аз 
нёу. Хъуыддаджы ёнтыстыл зёрди- 
а гё й  кё й  архайы, уый й ё  куыстыл 
б ё р ё г  дары. Й ё  коллектив стыр 
нёу. Кёрёд зийы  м и д ё г с ё  хёлар

ахастдзинёдтыл та ц ё ст  не ’ххёссы. 
К ё с тё р -х и с тё р  б ё р ё г  цы ран уа, 
уым ёгъдау д ё р  и ё м ё  уаг дёр .

Культурёйы хёдзары  куыстыл 
хё рза уд ён  чи кёны , уыцы ныййар
дж ы тё  ацы хъёуы б и р ё  сты. Уыдоны 
ф ё н д и а гё й  стыр р а зё н га р д ё й  
з гъ о р ы н ц с ы вёл л ё т т ё  ал ыху ы з о н 
хихъ ёппёрисад он  къордтём .
Ё д ё  п п ё т  сты 200 а д ё  й м аджы 
бёрц . С ё  т ё к к ё  р ё з г ё  кары сты, 
иу минут д ё р  сын д зё гъ ё л  сё ф тё н  
ёвгъау у. Джиоты Верё, Томайты

Альбинё ё м ё  и н н ё т ё  с ё  к ё с т ё р 
ты уыцы зондыл ёвёры нц.

Ёвзарджытён х ъ ё л ё с гё н ё н  бон 
Дзуарыхъёуы Культурёйы хёдзары 
хёдахуыр артисттё концерт ра- 
вдыстой. Уый сахаты бё рц  ахаста. 
Ф ё л ё  а д ё м ё н  та аф ёдзы фаг 
хъ ёлдзёгдзинад  радта. Програм- 
мёйы алы номырыл д ё р  методисттё 
Чъерджиаты Д зерассё, Гёзд ёнты  
Л арисё  ё м ё  Хъёрджынты Фати- 
мёйы разамындёй сы вёллёттим ё 
рагацау акуыстой. Уый руаджы ё в -

зонг солистты къахайст ё м ё  рёсу- 
гъд хъёлёсы  ахаст зё р д ё й ы  тёгтыл 
хъазыдысты. Ахём кёстёрты л цини- 
м ё  куы ё м б ё л ё м , у ё д  с ё  курдиаты 
суадон ё в и д и гё  рауайдзён.

Дзуарыхъёуы хи стё р тё  хёдзонд 
ё м ё  фёрнджын сты. С ё  к ё с т ё р т ё  
та - суинаг ё м ё  с ё р ё н .

ГУЫРИАТЫ ДЗЕРАССЁ, 
хъёуы библиотекёйы 

сё р гъ л ё ууё г

" Н Ё  С Ё Р  Д З Ы  Х Ё С С Ё М  Б Ё Р З Ё Н Д Т Ы "
Курдиат стыр хорздзинад у. Адёймаджы уды м ид ё г  х уым ётёдж ы  н ё  

ра взё ры . Хуыцауы л ё в а р  - стыр хё зна йау  хъахъхъёнинаг.

Ц ё м ё й  уды ц ё х ё р ё й  разына, уый тыххёй 
ставддуртаг Бёдтиаты Артуры хуызён фыдёбоны 
фёндагыл цёуын ёмбёлы . Уый хъёбысхёсты спорты 
иу ёнтысты фёдыл иннё сгуыхтдзинад равдисы.

Спортивон ерысты канд Уёрёсейы Федерацийы 
нё, ф ёл ё  дунейы бирё бёстёты  фёархайы. Ё р ё -  
джы Мадридёй ёрбаздёхт. "Испанийы Гран-при” -йы 
чемпионаты стыр цёттёдзинад равдыста. Й ё  уёзы 
богёлтты ё х с ё н  фыццаг бынат райста. Й ё  бё - 
стёй ё н  кад скодта, н ё  гыццыл Ирыстонён та - ном.

Артурён ацы ёнтыст фыццаг нёу. Гауызыл йё  
хъару 2010 азёй нырмё ёвдисы. Бабирё сты йё

хёрзиуджытё. Уымёй канд майдантё нё. Фыццаг- 
дёр, цы ” Кады гё х х ё т ” райста, уый й ё  зё р д ё й ё н  
уёлдай цины хос у. Кудухты Бесиччы номарён турни
ры д ё р  стыр арёхстдзинад равдыста.

Хорз бинонтёй рацёугё  богал тохы р ёстё г 
ныфсджын вёййы. Артуры ма тренерёй амонд фёцис. 
Цъебойты Вадим гауызыл амонын куыд зоны, бадомын 
дёр  афтё. Уёгъдибар хъёбысхёсты бирё лыстёг фё- 
зилёнтё ис. Уыдонёй архайынмё арёхсын иу боны 
хъуыддаг нёу. Фёлтёрддзинад райсын дёр  - афтё.

ГЁГКУТЫ ЗЁЛИНЁ

Х Ъ Ё У Т Ы  НО Г Р А З А М О Н Д Ж Ы Т Ё

Хъёуы хицау фыццагдёр хъуамё бёрнондзинад 
ёнкъара. Ё н ё  уымёй д ё  хёстыл н ё  аххёсдзынё, 
у ё д ё  лёгдзинад д ё р  н ё  равдисдзынё. Адёймаг, 
фыццаджыдёр, цы бинонтёй рацёуы, уыдоны гакк 
рахёссы. Адёмы хуыздёр миниуджытёй хайджын 
чи у, уымён дзыллёйы разёй цёуыны бар ис.

Кировы районы хъёуты равзёрстой бынёттон ад- 
министрациты ног сёргълёудж ы тё . Хъахъхъёдуры
- Дыгуры Зелимы, Кёрдзыны - Хёмётхъуаты Оле- 
джы, Змейкёйы - Дзуццаты Эльбрусы, Комсомоль- 
скы - Аулохты Валерийы, Ираны - Плиты Вадимы, 
Ставд-Дурты - Уаниты Хъазыбеджы. Адёмы хорзё- 
хё й  цы фёндагыл ёрлёууыдысты, уый сын ёнтыст- 
джын рауайёд.

Дыгуры Зелим комкоммё ёвзёрсты ты  дыккаг 
хатт рамбылдта. У ё д  ё хсё н ы  бынаты фарны къах 
авёрдта. Адём та Таймуразы фыртыл ногёй бауу- 
ёндыдысты. Бындур ис уымён, ё н д ё р  хуы м ётё - 
джы нё . Ф ы дёнхъёл дзы н ё  фёуыдзысты. Зелим 
бирё  хъуы ддёгтё  саразынёй з ё р д ё  ё вёр ы .

Федералон автомобилон ф ёндаг хъёуы астёуты 
цёуы. Быхсынц хъахъхъёдуйрёгтё уыцы тыхджын 
зм ёл д ён . А зё й -а зм ё  хёдтулгёты  нымёц рёзы. 
С ё  уынёр сын хъустё ё нц он ё й  нал уромынц. Ма- 
шинёты ф ё з д ё г  уёл д ёф  сафы. Уынджы сёрты  ху- 
ы м ётёджы  н ё  ахиздзынё. Ё д а сё й  д ё  дуармё сы- 
вёллон рауадзён нёй. Уавёр кё д м ё  аф тё уыд- 
зён?

Ц Ы Б Ы Р Х Ъ У Ы Д Ы Т Ё

Цёрын фёразын, д ё  кёстёртёй  зын ма фе
ны н, д ё  бал ё у д ё  й адё м ы ё х с ё  н разы н ы н - 
амонд у.

Кафаг лёппу хъёлдзёгдзинадён уырдыг фё- 
лёууы.

Кусёг адёймагыл ауёрдын хъёуы, уёлдай дёр 
та сылгойаг у хъахъхъёнинаг.

Хуыссёг фёллад адёймаджы федта, уыцы хорз 
ын ракёнай, йе’ ккойы абады.

Дзыхёй фидар уёвынёй, нозтён фидар - хуыз
дёр.

Бирёгъы уагмё зондджын н ё  бёллы.
Д ё  сёр  бёрзёндты ма хёс, мигътыл ёй  

бакъуырдзынё.
Фыды у ё з ё г  адёймаджы йёхим ё ёлвасы.
Хёдзаргёнёгыл бёркад н ё  хёцы.
Бёрзонд ран л ёууёг адём м ё асинтыл схизын 

хъёуы.
Д ё  цардён дзуаппдёттёг хъысмёт у.
Д ё  къухтё исты хорз хъуыддёгтём куы ёххёс- 

сой, уёд  сын алы бон д ёр  кувын хъёуы.
Хёдзармё фёндаг адджын у, иууылдёр ыл та- 

гъд кёнынц.
Д ё  удёй цё хёр  куы ёрттива, уёд  зымёджы 

уазалтёй макуы ф ётёрс.
Цард у хъысмётёй стыр фёлварён.
Ахуыр кёнын дёр  куыст у, уарзын ё й  хъёуы.
Царды асинтыл схизынён зонд, хъару ё м ё  

фёлтёрддзинад хъёуынц.
Зёхх цы ’ртё  цёджындзыл лёууы, уыдонёй иу 

у кусёг адёймаджы фыдёбон.

ЁРЧЪЕГКАТЫ ГЕОР

Фарс бацёттё кодта ДЗУЦЦАТЫ Къоста



ПРОДОЛЖЕНИЕ. НАЧАЛО НА СТР. 3

Но спустя год, в 2003 году, профсо
юзы, которые являются самостоятель
ной, независимой от республиканской 
власти структурой, возглавляемые на 
тот момент Риммой Гутиевой, действуя 
в рамках своего Устава, подают в суд и 
окончательно юридически закрепляют 
за собой право на пионерлагерь "Раке
та" вместе со всеми зданиями и 
зем лей площ адью  4 .6  гектаров, 
ссылаясь на Решение Совета М ини
стров Северо-Осетинской АССР от 
26.07  1956 г. и Орджоникидзевского 
исполкома Совета депутатов трудя
щихся №21 от 23.08.1956 г. Таким об
разом, территория лагеря становится 
частной собственностью профсоюзов, 
с которой они теперь вправе делать 
все, что хотят.

Дети остались 
без пищ еблока

Именно с этого момента складыва
ется абсурдная ситуация, когда дети 
живут в здании, расположенном на 
земле, принадлежащей республике, а 
их столовая или, другими словами, пи
щеблок, располагается на расстоянии 
200 метров и уже на частной земле. 
Собственно с этого момента он уже и 
не их пищеблок, но в детском доме об 
этом не знают.

Если бы на тот момент профсоюзы 
приняли решение строить там, напри
мер, коттеджный поселок, дети бы на 
совершенно законных основаниях ли
шились места питания.

Однако профсоюзы строить ничего 
не стали, и в течение последующих 15 
лет земля бывшего пионерлагеря нес
колько раз продавалась. Можно пред
положить, что некоторые из этих сде
лок были сомнительными с точки зре
ния закона, но к детям с 2003 года это 
уже не имело никакого отношения, по
тому что, повторюсь, решением суда 
земля перешла в частную собствен
ность.

Абсурдней всего в этой ситуации то, 
что последующие собственники земли 
даже не знали, что на их территории 
продолжают питаться дети. Нынешний 
владелец территории бывшего пио
нерлагеря Асман Карсанти на вопрос, 
кто и как с ним договаривался насчет 
питания детей, заявил, что узнал о том, 
что на его земле есть пищеблок, в кото
ром питаются дети, только когда 
раскачался скандал.

"Я был в шоке. Какой пищеблок, ка
кие дети? По документам я покупал 
землю с полуразрушенными строения
ми", - сказал он. По словам Карсанти, 
единственное, о чем он был преду
прежден, так это о том, что в полураз
рушенных корпусах пионерлагеря про
должают жить беженцы, которых еще 
предыдущему владельцу обещали 
обустроить до 2009 года.

Между тем, судя по всему, о том, 
что у пищеблока и здания детдома раз
ные хозяева, не знали и проверяющие 
структуры, которые исправно делали 
свою работу, а затем писали письма о 
необходимости переселения детей из- 
за непригодности условий их суще
ствования.

Так, в 2005 году служба Роспотреб- 
надзора республики написала письмо 
на имя действующего Председателя 
Правительства Александра М еркуло
ва. Где, в частности, говорилось о том, 
что "в ходе проведения обследования 
было установлено, что указанное 
учреждение функционирует с наруше
нием правил". На тот момент речь шла 
о том, что:

1. В школе-интернате обучается 89 
человек при расчетной вместимости 
46.

2. Территория школы по площади 
ниже нормативной в 6 раз, кроме того, 
на земельном участке отсутствует физ
культурно-спортивная и учебно-опыт
ная зона.

3. Физкультурный зал - приспо

“ В И К Т О Р И Я ”

собленное помещение площадью 80 
кв.м., что не соответствует санитарным 
нормам.

4. Санузлы оборудованы недоста
точным количеством очков и умываль
ных раковин. Комната гигиены девочек 
недооборудована.

5. В медицинском пункте школы-ин
терната отсутствует изолятор.

В том же 2005 году Министерство 
имущественных отношений, ссылаясь 
на "результаты санитарно-эпидемио
логического обследования государ
ственного учреждения "Республикан
ский детский дом-школа", направило 
на имя Олега Хацаева, на тот момент 
первого вице-премьера республики, 
письмо, в котором пишет, что "считает 
целесообразным рассмотреть возмож
ность перевода упомянутого учрежде
ния в другое помещение, отвечающее 
соответствующим нормам".

Придется переселять

Ответы чиновников на эти письма 
найти не удалось, но попытки расселе
ния детей из непригодных, а порой и 
опасных, условий предпринимались 
неоднократно. Нужно понимать, что пи
щеблок оказался фактически на забро
шенной территории, где даже стали 
появляться змеи. Одна из них выполз
ла, когда дети находились в столовой, 
перепугав и их самих, и персонал. Воз
можно, это был огромный уж, а воз
можно, что-то более опасное, но тем не 
менее, это показатель, что из себя 
представляет территория, на которой 
расположена столовая.

В свое время широко разошлась ин
формация о том, что республика соби
рается выкупить для детского дома 
"Виктория" большой особняк на въезде 
в Беслан, но потом от этой идеи отказа
лись, мотивировав тем,что в особняке 
крутая винтовая лестница, которая мо
жет быть опасна для детей. Были также 
планы по переселению их на Редант, но 
и они не были реализованы.

Между тем и сами сотрудники дет
ского учреждения знали, что аварий
ное здание, в котором они проживают - 
это временный приют. Когда восемь 
лет назад к ним приехали с предложе
нием разместить на территории дет
ского дома одну из газпромовских дет
ских площадок, заместитель директора 
учреждения сказала, что в этом нет 
смысла, так как это их временное при
станище и со дня на день они могут 
съехать.

Как выяснилось впоследствии, руко
водство и сотрудники учреждения го
товы были переезжать, но не объеди
няться с другим детским домом.

В любом случае, казалось, пересе
ление детского дома "Виктория" - во
прос решенный, дело оставалось за 
тем, чтобы чиновники нашли подходя
щее место.

П е р е л ом ны й  момент

Однако в 2015 году ситуация разво
рачивается на 180 градусов, когда 
фонд "Лавар" берет в аренду у адми
нистрации города 58 соток земли, рас
положенных за старым зданием дет
ского дома "Виктория", и строит заме
чательный красивый одноэтажный 
спальный корпус на 30 мест, который 
передает во "временное безвоз
мездное пользование детскому дому". 
Именно наличие этого нового корпуса 
и стало разменной монетой, когда речь 
в очередной раз зашла о том, что дети 
живут в "Виктории" в несоответствую
щих условиях. При этом стоит отме
тить, что новый спальный блок на 30 
мест решил для этого количества детей 
вопрос с гигиеной, потому что при каж
дой комнате располагался свой 
санузел с душевой, но при этом спаль
ный блок на 30 мест не решал вопрос 
медицинского изолятора, спортзала,

ЗА  З Е М Л Ю

учебной зоны прогулочной территории 
и, самое главное, пищеблока.

И тут настает момент, когда нужно 
вспомнить вопрос, который поднял на 
встрече с чиновниками известный бло- 
гер Алик Пухаев "Зачем учредители 
фонда "Лавар", принимая во внима
ние планы по переносу детского дома
и, главное, зная об отсутствии пище
блока, вкладываются в провальное ме
роприятие, и строят спальный корпус, 
который, по сути, в этой ситуации 
"мертвому припарка". Тем более, что 
передать в собственность республики 
построенное здание Олег Хацаев - 
один из учредителей фонда "Лавар", не 
пожелал. Мадина Сагеева, действуя на 
тот момент как ретранслятор его пози
ции, мотивировала это тем, что Хаца
ев оставил за собой право на здание в 
связи с тем, что меценат якобы опа
сался его нецелевого использования, 
другими словами, "детей выкинут, а 
здание заберут под непонятные цели".

Но в этой истории есть интересные 
подробности. Во время торжественно
го открытия спального корпуса, на ко
тором даже присутствовал уполномо
ченный по правам ребенка в России 
Павел Астахов, говорилось о том, что в 
планах фонда “Лавара" построить на 
этом месте целый комплекс из двух 
зданий и пищеблока.

Чтобы стало понятно, почему не был 
достроен комплекс, нужно вспомнить 
время, когда велось это строитель
ство - 2014 год, как раз приближается 
срок переназначения Главы республи
ки. Кандидатура Олега Хацаева в ка
честве следующего Главы региона на 
тот момент - одна из наиболее обсуж
даемых. Можно предположить, что 
стань он приемником Тайм ураза 
М амсурова, комплекс для детей из 
детского дома стал бы для него хоро
шим началом правления.

Но планам не суждено было сбыть
ся. Центр не утверждает ни одну из ак
тивно обсуждаемых кандидатур и Гла
вой региона неожиданно для всех ста
новится бывший председатель Верхов
ного суда республики, на тот момент 
депутат Г осдумы Тамерлан Агузаров.

Как прагматичный человек Хацаев 
теряет интерес к продолжению строи
тельства. Я здесь четко хочу под
черкнуть, что никаких обязательств по 
строительству у Хацаева не было и 
быть не могло. Это изначально была 
исключительно его добрая воля и даже 
за этот корпус, какие бы мотивы за эт
им не стояли, ему нужно сказать спа
сибо, потому что главное - это дети и их 
комфорт, а благодаря новому корпусу, 
сначала часть детей, а когда их стало 
меньше, то и все они, смогли спать 
три года в нормальных условиях.

Но повторюсь, здание спального 
корпуса не решало большинства 
серьезных проблем "Виктории".

З ем л и  совсем не много

А теперь давайте еще раз посмот
рим карту местности и рисунок. Как 
уже говорилось, объект №1 - это быв
ший пионерлагерь "Р акета ", изна
чально расположенный на земле, при
надлежащей профсоюзам в объеме 
4 .6  гектаров, которая была переведе
на в частную собственность, а затем 
продана. Объект №3 - это земля в 58 
соток под новым спальным корпусом, 
которая, несмотря на то, что аренду
ется у администрации города, факти
чески также является частной соб
ственностью  фонда "Лавар", так как 
согласно закону, если на арендованной 
земле строится объект капитального 
строительства, то эта земля априори 
переходит в собственность арендато
ра, и ее уже не могут ни забрать, ни пе
редать. Учредителями фонда "Лавар" 
являются заместитель министра РФ по 
делам Северного Кавказа Олег Хацаев 
и министр строительства республики 
Руслан Икаев. Таким образом, в рес

публиканской собственности нахо
дится только кусок земли №2 объемом 
45 соток, на котором расположен ста
рый корпус детского дома "Виктория". 
Это пояснение необходимо, чтобы бы
ло понимание - требовать сегодня от 
республики создания для детей нор
мальных условий мы можем только в 
рамках этих 45 соток, потому что стро
иться на частной земле "Л авара" или 
частной земле бывших проф союзов 
государство не м ож ет по закону. 
Естественно, этой земли под дополни
тельное строительство недостаточно.

В "зеленой зоне" 
будет лучше

Но, естественно, нужно согласиться 
и с Зауром Фарниевым, и со всеми 
остальными, кто говорит, что "зеленая 
зона" для детей - это, разумеется, луч
шее место, чем промышленный район 
города, где расположен детский дом 
"Хуры ты н", с которым в настоящее 
время объединили "В икторию ". И ко
нечно, если обустраивать детей в "з е 
леной зоне", то обустраивать теперь 
уже нужно всех, в том числе и детей 
"Хуры тына", а не только воспитанников 
детского дома "Виктория". Но как вид
но из фотографии, 45 соток - это не тот 
объем земли, на котором возможно та
кое строительство. Кстати, этот уча
сток земли с советских времен не 
уменьшился ни на сантиметр.

Между тем решение у этого вопро
са, возможно, есть, и оно очевидно: 
если фонд "Л авар" передаст респу
блике здание спального корпуса, то ав
томатически с ним будет передана и 
земля, у которой, кстати, в назначении 
использования так и написано "для 
строительства  дополнительного  
корпуса  д е тско го  дом а-ш колы  
“ Виктория".

Хватит ли гектара земли на все, го
ворить сложно, нужно сверяться с нор
мативными документами. Несомнен
но, придется также решать вопрос 
школы для детей. Но, наверное, пра
вильней всего, чтобы дети из детского 
дома обучались в общеобразователь
ном учебном заведении вместе с дру
гими детьми. Это совсем другой уро
вень обучения, нежели процесс, орга
низованный в стенах детского дома, 
как это было раньше, и самое главное, 
хоть какие-то зародыши социальной 
адаптации.

Кому вернется земля?

Казалось бы, это очевидное напра
вление продолжения истории детско
го дома, если мы хотим вернуть детей в 
так называемую "зеленую зону", но нас 
почему-то все это время настойчиво и 
навязчиво уводили от "Л авара" в сто
рону бывших земель проф союзов, ак
центируя внимание на собственниках 
этой территории. Ну что же, давайте 
пройдем и по этой ветке истории. Уж не 
знаю, кто там чей родственник, но 
представим, что прокуратура, несмо
тря на то, что действующий собствен
ник Асман Карсанти является "доб
росовестным покупателем" земли, по
вернула историю вспять и стала друг за 
другом расторгать сделки по купле- 
продаже. Что, подчеркну, выглядит 
фантастически, потому что противоре
чит закону. Итак, куда вернется земля, 
которая никогда не являлась респу
бликанской собственностью? Уж точно 
не в республику.

Взрослые могут как угодно решать 
свои имущественные вопросы, но 
только не за счет раскачивания темы 
детей. Также, я думаю, не стоит свали
вать в одну кучу приятное с полезным, 
решая одновременно и вопрос земли, 
и раскачивая тему детского дома. Если 
речь шла о том, чтобы оставить детей в 
"зеленой зоне", то, как я уже сказала, 
механизмы найти можно было. Но об 
этом пишут совсем по-другому.

АЛЬБИНА ОЛИСАЕВА



СДАЛИ
КРОВЬ

Росгвардейцы сдали кровь для ветерана боевы х д е й
ствий Тамерлана Кабанова, пострадавшего в аварии.

Сбор донорской крови по
страдавшему прошел в центре 
переливания крови. В добро
вольческой акции приняли уча
стие сотрудники регионального 
управления ведомства: 20 рос- 
гвардейцев сдали более 5 ли
тров крови.

Как сообщается, ветеран по
пал в ДТП, в результате чего по

лучил многочисленные травмы 
и находится в больнице в тяже
лом состоянии. Собранный за
пас крови должен помочь вете
рану в его скорейшем выздоро
влении. Кроме того, личный со
став Росгвардии регулярно 
принимает активное участие в 
проходящих республиканских 
акциях по сдаче крови.

ПРЕСС-СЛУЖБА УПРАВЛЕНИЯ 
РОСГВАРДИИ ПО СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ

ВНИМАНИЕ,
КОНКУРС!

Российское военно-историческое общество  
объявляет о проведении Всероссийского конкур
са журналистских работ военно-патриотической 
тематики среди региональных СМИ "Солдат ис
тории".

Как отмечается, на Конкурс 
принимаются серии материа
лов от четырех и более (вы
шедшие в период с 1 января 
2018 года по 1 ноября
2018 года), которые были опу
бликованы в газетах и журна
лах, либо в интернет-ресур
сах; или выходили в эфир на 
радио или телевидении. Это 
могут быть очерки, статьи, ре
портажи, интервью, телесю
жеты, телепрограммы или ра
диосюжеты, радиопрограм 
мы.

"Конкурс призван привлечь 
внимание общественности к 
вопросам сохранения военно
исторического наследия Рос
сии, а также способствовать 
развитию механизма профес
сионального роста талантли
вых журналистов", - говорится 
в сообщении ведомства.

Принять участие в конкурсе 
могут как физические лица 
(авторы, авторские коллекти
вы), так и юридические лица

(официально зарегистриро
ванные СМИ).

В конкурсе представлено 
пять основных номинаций: 
"Лучшее комплексное осве
щение военно-патриотиче
ской тематики в печатных 
СМИ"; "Лучшее освещение 
военно-патриотической тема
тики в интернет-простран
стве"; "Лучший телевизион
ный проект на военно-патрио
тическую тематику"; "Лучшая 
серия радиоматериалов на 
военно-патриотическую тема
тику"; "Лучшая серия матери
алов военно-патриотической 
направленности в СМИ, ори
ентированных на детскую и 
молодежную аудитории".

Кроме того, четыре спе
циальных номинаций: "Л уч
шая серия материалов в бло
гах"; "Доброе дело" ("Лучший 
социальный проект"); "Л уч
ший международный проект" 
"Увековечивание памяти Зои 
Космодемьянской".

ПРЕСС-СЛУЖБА КОМИТЕТА 
ПО ДЕЛАМ ПЕЧАТИ И МАССОВЫХ 

КОММУНИКАЦИЙ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ

ГИБДД ОТПРАВИЛ  
НА ДОРОГИ АГИТАВТОБУС

На дороги Владикавказа впервые выехал агитационный автобус ГИБДД. 
Автобус курсировал по дорогам столицы Северной Осетии, а инспекто
ры по пропаганде через громкоговоритель призывали горожан соблю
дать Правила дорожного движения. Полицейские совместно с предста
вителями Добровольной народной дружины при УГИБДД особое внима
ние оказывали несовершеннолетним и пожилым пешеходам, которые 
нарушали ПДД. С нарушителями проводили разъяснительные беседы с 
вручением агитационных буклетов "Переход для двоих".

Благодаря средству пропаган
ды на колесах инспекторы плани
руют охватить профилактической 
работой по БДД как можно боль
шее число жителей Владикавказа. 
В перспективе - беседы во дворах 
многоквартирных домов, меро
приятия в школах и детских садах, 
в социальных учреждениях.

Маршрут передвижения агита
ционного транспорта составлен 
таким образом, что он побывает на 
наиболее аварийных участках до
рог и будет активно помогать со
трудникам Госавтоинспекции в их 
службе.

СОБ. ИНФ.

В БОРЬБЕ 
С РЕКЛАМОЙ

Сотрудники административно-технической инспекции Левобережной  
администрации с привлечением специализированной техники за два 
месяца демонтировали 30 информационных материалов (рекламных 
конструкций), а также составили 64 протокола об административном  
правонарушении.

Ранее руководитель столичной админи
страции Борис Албегов поставил задачу пе
ред начальниками профильных управлений 
муниципалитета провести работу по ликви
дации рекламных конструкций, которые не 
соответствуют необходимым требованиям.

"Работа в указанном направлении затруд
няется тем, что 90% объявлений и разного 
рода афиш расклеивается лицами, опреде
лить место нахождение которых не предста
вляется возможным. Но тем не менее поста
вленную задачу мы будем решать", - заявил 
заместитель руководителя Левобережной 
префектуры Георгий Дзеранов.

Работа по ликвидации незаконных инфор
мационных объектов ведется систематиче
ски. В некоторых случаях нарушения устано
вленных правил работа осложняется тем, что 
коммерческое помещение имеет двух или 
более владельцев и арендаторов, которые не 
могут найти единое стилистическое и цвето
вое решение в оформлении наружной рекла
мы.

"Наряду с несанкционированными инфор
мационными объектами остро стоит вопрос 
порчи городского имущества от множества 
расклеенных объявлений и листовок на не
предназначенных для этого местах, таких, 
как опоры линии электропередач, заборы, 
фасады зданий и остановочные павильоны", - 
рассказал заместитель префекта Правобе
режной администрации Ацамаз Дзотов.

Как сообщает ведомство, благодаря со
трудничеству со Службой занятости населе
ния, силами школьников и студентов (члена
ми трудотряда) удалось очистить наиболее

крупные остановочные павильоны на ул. Ва
тутина, ул. Кирова, ул. Куйбышева и ряда вто
ростепенных улиц от листовок и рекламы. Что 
касается баннеров, то по итогам первого по
лугодия силами префектуры демонтировано 
около 300 конструкций.

Напомним, на все рекламные конструк
ции, вывески или таблички необходимо раз
решение городского Управления архитекту
ры и градостроительства. В случае его отсут
ствия нарушитель подвергается администра
тивному воздействию, и как следствие - 
штрафу. Кроме того, владелец после вынесе
ния постановления о демонтаже конструкции 
обязан самостоятельно убрать незаконные 
объекты в трехдневный срок. Вопрос стоит на 
постоянном контроле ответственных служб.

ПРЕСС-СЛУЖБА 
АМС ВЛАДИКАВКАЗА

Учредитель: Адрес редакции, издателя, Телефоны редакции: Отпечатано в АО При перепечатке материалов ссылка на

и
Комитет по делам печати 

массовых коммуникаций РСО-А

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  
А. ОЛИСАЕВА

типографии:
362015, РСО-А, г. Владикавказ, 

пр. Коста, 11.

E-mail: gazeta.slovo@mail.ru 
Интернет-версия газеты - 

www.gztslovo.ru

приемная/факс - 25-63-12;
бухгалтерия - 25-91-96; 

корректорская - 25-64-17. 
Индекс 53900. Тираж 1163 экз. 
Заказ №1186 Печать офсетная. 
Материалы на коммерческой 
основе помечены буквой -R-

“Осетия-Полиграфсервис”
Подписано в печать: по графику - 

18.00, фактически - 18.30,
13. 09. 2018 г. 

Дежурный Ф. Цораева 
Корректоры 

Л. Черджиева, З. Качмазова

газету “Слово” обязательна.
Г азета зарегистрирована в 

Управлении Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информацион

ных технологий и массовых 
коммуникаций по РСО-А. 
Регистрационный номер 

ПИ № ТУ 15-00145 от 30.05.2017 г.

mailto:gazeta.slovo@mail.ru
http://www.gztslovo.ru

